

*La Iglesia en la actual transformación de América Latina a la luz del Concilio.* Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano. 2 tomos. 21 x 13 cm. 269 y 284 páginas. Bogotá. Segunda edición. 1969. Secretariado General del CELAM. Apartado aéreo 5278.

El tomo I contiene las *Ponencias* y el II las *Conclusiones* de la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, tenido en Bogotá-Medellín (Colombia) del 24 de agosto al 6 de setiembre de 1968.

El tomo I trae, luego de una presentación por el Presidente y el Secretario General del Consejo Episcopal Latinoamericano, los discursos inaugurales en Bogotá (de Mons. Landázuri, cardenal arzobispo de Lima y co-presidente de la Conferencia, y de S.S. Pablo VI en la apertura de la misma en la catedral de la capital colombiana). Vienen luego los discursos inaugurales en Medellín: de los tres co-presidentes de la Conferencia, Mons. Landázuri, Mons. Samoré y Mons. Avelar Brandao.

La enjundia del volumen está en siete ponencias orientadoras que sirvieron de guía a las discusiones: *Los signos de los tiempos en América Latina hoy* (por Mons. McGrath, obispo entonces de Santiago de Veraguas, Panamá, y hoy arzobispo de la capital panameña, segundo vicepresidente del CELAM); *Interpretación cristiana de los signos de los tiempos hoy en América Latina* (por Mons. Eduardo F. Pironio, secretario general de la conferencia y del CELAM); *La Iglesia en América Latina y la promoción humana* (por Mons. Eugenio de Araújo Sales, entonces administrador apostólico de Salvador-Bahía, y hoy cardenal arzobispo de la misma arquidiócesis, presidente del Departamento de Acción Social del CELAM); *La evangelización en América Latina* (por Mons. Samuel Ruiz, obispo de San Cristóbal de las Casas, México); *Pastoral de masas y pastoral de élites* (por Mons. Luis Eduardo Henríquez, obispo auxiliar de Caracas y presidente del Departamento de Seminarios del CELAM); *Unidad visible de la Iglesia y coordinación pastoral* (por Mons. Pablo Muñoz Vega, entonces arzobispo de Quito y hoy cardenal arzobispo de la misma, primer vicepresidente del CELAM); y *Coordinación pastoral* (por Mons. Leonidas E. Proaño, obispo de Riobamba, presidente del Departamento de Pastoral de Conjunto del CELAM).

En el tomo II vienen las *Conclusiones* (aprobadas por S. S. Pablo VI en carta de la Secretaría de Estado del Vaticano, 24 octubre de 1968) y que tras el *Mensaje a los Pueblos de América Latina*, dado por la misma Conferencia, ofrecen una introducción: *Presencia de la Iglesia en la actual transformación de América Latina*. Las 16 secciones de las mismas Conclusiones se reúnen en tres grupos: I. *Promoción humana* (Justicia, Paz, Familia y Demografía, Educación, Juventud); II. *Evangelización y crecimiento de la fe* (Pastoral popular, pastoral de élites, Catequesis, Liturgia); III. *La Iglesia visible y sus estructuras* (Movimientos de laicos, Sacerdotes, Religiosos, Formación del clero, Pobreza de la Iglesia, Pastoral de Conjunto, Medios de Comunicación Social). A guisa de apéndice se ponen las alocuciones del Papa en Bogotá a los nuevos sacerdotes y diáconos, a los campesinos y en el día del desarrollo. El volumen se cierra con un útil índice alfabético de materias. +